

Por la idea Monárquicos y republicanos

El contraste que unos y otros ofrecen no puede pasar inadvertido. Mientras los unos, los monárquicos, se agitan en una u otra forma, siempre en daño del país, los otros, los republicanos, permanecen en el más plácido descanso, como si no estuvieran llamados a influir de un modo resuelto, seguro y salvador en la política española.

Acabamos de ver á los fusionistas defendiendo el poder á todo trance, lo que ya es algo, por lo menos para ellos, y cuando sintieron por breves momentos eso que se llama pudor político y hablaron de retirarse, los conservadores, reconociendo que la herencia era mala, se prepararon para recogerla, aun que haciendo un gran sacrificio.

Mientras esto ocurría, Martínez Campos debió sentir nueva coronada allá en su despacho de la capitanía general de Cataluña, y á su vez permiso de su jefe el ministro de la Guerra se trasladó á Madrid, coincidiendo este viaje repentino con su nombramiento para el mando en jefe del ejército de África. Al fin y al cabo está más allá de la frontera del telégrafo que el hombre por el tren, y fué el decreto la tijera que le cortó los vuelos.

Notase, por lo tanto, entre la gente de esta situación, casi tan descompuesta como el imperio marroquí, algún movimiento que se traduce en interés marcado por la defensa de lo que á ellos les importa sostener y á nos otros destruir.

En cambio, con el último eco del último discurso pronunciado para llevar las huestes republicanas á las urnas, ha cesado en nuestro campo todo signo de actividad, como si este desgraciado país se encontrara en un período completamente normalizado y rebosando la dicha por todas partes.

Y no es así, por desgracia.

Está en pie, aunque vacilando, un Gobierno que torpés ó maliciosamente ha provocado una guerra, de cuya guerra sacaremos... mucho dinero de los bolsillos de los contribuyentes y mucha sangre de las venas de nuestros jóvenes soldados.

Da esa guerra en que fatalmente nos ha empeñado el Gobierno, convirtiéndolo con sus torpezas en un leve conflicto en una grave cuestión de honra nacional que á toda costa debe resolverse, pueden surgir complicaciones gravísimas de orden interior ó exterior y nos otros, representando un factor importante en la política, una esperanza para el pueblo, saqueado y desangrado, porque si otra cosa creyéramos no tendríamos razón de ser, así tímidos á este espectáculo silencioso, retraídos é impasibles.

Y no se crea que ciertos furros nos acusan. No: sería indigno de nosotros proceder semejante en ocasión tan crítica. Quédense esos procedimientos mal aplicados para los que supieron sublevarse en Sagunto y en San Ovído de la Rápita; pero aparte de esto, creemos nosotros que tienen los partidos políticos acciones lícitas, prudentes y patrióticas que ejercer en todos los momentos de la vida de los pueblos, y mucho más cuando racionalmente son de temer las complicaciones á que nos hemos referido.

Tal vez nuestra inexperiencia nos aconseje mal.

Pero conste que en esta ocasión, como en todas, obedecemos, más que á impulsos propios, al estado de la opinión, y que de cualquier modo, nuestra sinceridad es indudable.

LA OPINIÓN Y EL GOBIERNO

No puede darse unanimidad mayor en la opinión pública de España combatiendo la política del Gobierno fusionista, como la que viene manifestándose en diversa forma desde que, para desdicha de todos, rige los destinos de la Patria el Ministerio de altura que preside el Sr. Sagasta.

La prensa de todos los matices, y muy especialmente la prensa monárquica, excepción hecha de aquellos periódicos que por deberes de partido se hallan obligados á defender lo indefendible, viene expresando fielmente los sentimientos de la opinión y dirigiendo los más duros ataques contra los pro-hombres del fusionismo, que tan graves cuestiones han provocado con su política transaccional, lo mismo en la vida nacional, que en nuestras relaciones internacionales.

Desde la estada y comedia *Epoca*, hasta *La Correspondencia Militar*, todos los periódicos que no se hallan ligados á la situación actual por vínculos políticos de ninguna clase, extreman sus ataques contra el Gobierno, hasta el punto de resultar en ellos más violentos que la misma prensa republicana.

Por los párrafos que todos los días copiamos en la sección correspondiente, pueden nuestros lectores convencerse de la verdad de nuestra afirmación.

Y cuando tan unánimemente se censuran los actos de un Gobierno, hasta por aquellos

que parece debieran hallarse obligados á defenderle en los difíciles momentos que atravesamos, siquiera por lo que pueda interesar á las instituciones, parecemos que no es posible dudar un momento de la impopularidad que sus muchos errores y desaciertos le han proporcionado.

Ahora bien: á nosotros nos parecía que bajo un régimen constitucional y representativo como podía un Gobierno sostenerse en el poder cuando la opinión pública se manifestaba en contra suya tan unánimemente hostil; que por algo los Gobiernos de esa índole se hallan sometidos á los fallos de la opinión y obligados á aceptar sus decisiones.

Pero el Sr. Sagasta, que tan peregrinas teorías sustenta en eso de la gobernación del Estado y de los gobiernos constitucionales y representativos, no cree oportuno ceder ante los clamores y las manifestaciones de la opinión y de la prensa, y prefiere vivir en el Poder, odiado de todos sus conciudadanos, á retirarse á las áridas esteras de la oposición en medio del aplauso de sus amigos y adversarios, que tanto habían de agradecerle esa patriótica resolución.

Siga en sus trece el señor presidente del Consejo; él, que tanto respetaba algún día las exigencias del pueblo, de quien era fiel y leal servidor, desoye hoy sus justísimas quejas, desprecia sus súplicas y le impone su omnipotencia con igual absolutismo que cuando pudiera haberse un estrapa cualquiera...

Siga por ese camino el Sr. Sagasta, contentándose disfrutando los placeres del Poder contra los deseos de la opinión pública de España que pide un Gobierno verdad, capaz de resolver los difíciles problemas que hoy nos amenazan.

Ya llegará el día de las compensaciones, en que los oprimidos exijan á los opresores estracha cuenta de sus actos; y entonces, el señor Sagasta explicará á los que hayan de juzgarle las causas de su antipatriótica actitud. Y recibirá su justa recompensa.

Hoy hace veintiseis días que ingresó Emilio Prieto en la Cárcel celular.

TIJERETAZOS

¿Por qué pide *El Tiempo* la tregua política? Verdaderamente no lo entendemos. Encontramos muy natural que á los fusionistas les guste la idea y se agarren á ella como á un clavo ardiendo.

También es lógico que la gente de Cánovas se oponga á tal suspensión de hostilidades políticas, pues están á la que salta, y cuanto antes alcancen el Poder, mejor para ellos y peor para el país.

Pero los silvestristas, ¿por qué han lanzado semejante idea?

Y no nos digan que la causa está en el patriotismo de los rusos.

Esto equivaldría á decir que son ellos los que tienen la exclusiva y que no son patriotas los que combaten la tregua, entre los cuales nos contamos.

Esto no lo podemos consentir ni es verdad.

Precisamente ocurre todo lo contrario.

Los patriotas no pueden dar tregua alguna á un Gobierno que no se conduce como debe en estas críticas circunstancias y del que todo el mundo está descontento.

Concederle treguas es contribuir al descrédito y la ruina de España.

Y no creemos que *El Tiempo* quiera hacer semejante cosa.

La causa es otra, y sin que queramos descubrir el colega.

Prueba al canto.

En el artículo de fondo, dice el diario silvestrista:

«El rencor, si existía, se ocultaba cuidadosamente, el despecho por nuestros evidentes adelantos en la opinión pública, si es que alguna vez lo hubo, se disimulaba con cuidado, y fuera de unas cuantas docenas de frases acerbas que circulaban entre los chimismos de la política, nadie podía pensar que había una división entre amigos de toda la vida, destinados acaso á volver á serlo, en cumplimiento de deberes ineludibles y para realizar fines patrióticos.»

¿Cómo se va usted clareando, compañero?

Y un poco más abajo, continúa:

«Tranquilos en nuestra conciencia y seguros de no haber provocado la excitación y de haber hecho honor á nuestra dignidad, que á nadie puede ni debe sacrificarse, espejábamos los acontecimientos y el desenvolvimiento de los sucesos políticos, dispuestos, si á defenderlos, pero decididos á no entablar por nuestra iniciativa debate alguno con nuestros antiguos amigos, que pudieran ocasionar divisiones, herir susceptibilidades y enredar pa-

siones que el tiempo pudiera ir debilitando en bien de todos.»

Más claro, ni agua.

Parécenos, pues, que con estos datos y con otros que ya teníamos, puede explicarse perfectamente la conducta de *El Tiempo* y dar respuesta á la pregunta que formulábamos al empezar.

Por si alguien no lo ha entendido todavía, vamos á ponerlo en canto llano.

Los conservadores disidentes abrigan la esperanza de volver á los patrióticos lares en plazo no lejano.

Se han convencido de que solos no van á ninguna parte.

Esta reconciliación no la mira D. Antonio con malos ojos, que es muy aficionado á esas cosas, aunque no le pasa lo mismo á todos los que lo han permanecido fieles.

Pues bien; los rusos, ya que vuelvan, quieren llegar á tiempo.

Así las cosas, piensan muy cuerdamente los heterodoxos.

Si no concedemos respiro á los fusionistas, los pobres están ya muy malos y tendrán que marcharse muy pronto.

Suben los cenovistas ansiguada y nos quedamos de puertas afuera, no permitiendo nuestro pudor político el que evolucionemos estando ellos en el gobierno.

Es, pues, menester que no sean poderosos que se haya hecho la reconciliación, y por tanto, al fruto de nuestros trabajos gimnásticos.

¿Qué no es este el secreto de la cosa? *El Tiempo*, claro es, así lo dirá.

Hay cosas que no deben decirse, por lo mismo que son verdad.

No hay cosa más amarga.

LA DINAMITA

ANARQUISTAS EN VALLADOLID

Por confidencia que el gobernador de Barcelona hizo al de Valladolid, éste hizo que ayer se practicaran con la mayor reserva las necesarias averiguaciones á fin de descubrir los manejos anarquistas que se estaban preparando en aquella ciudad.

Al efecto, el Sr. Martín Bernal comisionó á los agentes para que siguiendo la pista que el gobernador de Barcelona había dado, pudiesen sorprender á los cómplices de los asesinatos del Liceo.

Instantáneamente fueron detenidos Santiago Alonso y Josefa Granados, á los cuales se han encontrado documentos importantes y listas de afiliados anarquistas.

El juzgado instruye las oportunas diligencias en el proceso que se incoa contra los detenidos.

La policía ha encontrado en el domicilio de muchos afiliados (estos ascienden á 112) detallada relación de bárbaros atentados.

También se han encontrado descripciones referentes á los sitios donde habían de colocarse, y de las precauciones que convenía adoptar para no ser dañados por ellos.

Además de lo dicho encontró la policía folios, periódicos, sellos, ingredientes y una lista de numerosos pueblos de la provincia con expresa lista de los adeptos.

En esta capital resultan comprometidos varios obreros de talleres y un empleado en centro público.

Créese que se tiene ya el hilo de los sucesos de Barcelona, y que en breve serán descubiertos todos los autores y cómplices de aquel horrible crimen.

La opinión está excitadísima y pide para los responsables los duros castigos.

EN BARCELONA

Conducidos por la Guardia civil han llegado los anarquistas Juan Ventura y Antonio Navarro, detenidos ayer en Tarrasa.

Mañana probablemente serán conducidos desde la cárcel á Morja.

Se asegura que la policía ha registrado la casa donde últimamente estuvo en Sans el anarquista Rosal.

Se ignora el resultado del reconocimiento, pero hay motivos para suponer que se han hecho importantes descubrimientos.

EN CADIZ

En breve conducirá el crucero *Nasarra* cerca de 100 anarquistas á Fernando Pó.

(POR TELÉGRAFO)

El atentado contra Caprivi

Orleans 30.

No existe en esta ciudad la calle Boullong, ni persona alguna apellidada Deschateau, con lo cual demuéstrase que la firma y señas de la carta que recibió el conde Caprivi, son apócrifas.

En los libros registros de la estación tampoco aparece ninguna expedición dirigida á dicho canciller alemán.

Bourges 30.

Han sido arrestados por la policía dos alemanes de quienes se sospecha estén en inteligencia con los anarquistas y puedan dar alguna luz en el sumario que instruyen las autoridades de Orleans.

Berlin 30.

En la sesión del Reichstag de esta tarde el Sr. Liebknecht, hablando en nombre del partido socialista, dijo al tratar del atentado frustrado contra el emperador y el canciller, que los socialistas consideran semejantes actos como productos de una verdadera locura, y los asimilan á los demás crímenes de derecho común.—Fabra.

LA GUERRA

NUEVO EQUILIBRIO

En presencia de los nuevos horizontes que para Europa empiezan á dibujarse, creemos que ha llegado el caso de romper el más que convencional equilibrio europeo que en la forma actual no es otra cosa que origen eficiente de dispendios y de constantes zozobras y alarmas.

Y ha llegado este caso, porque todas las ambiciones, á duras penas contenidas por poderosos ejércitos y formidables escuadras, han de buscar salida con cualquier pretexto, y las consecuencias desastrosas indudablemente han de reflejarse, no sólo en nuevas organizaciones, sino en nuevos estados financieros que extiendan el crédito, ensanchen la cultura y mermen los costosos sacrificios pecuniarios que suponen á Europa todos sus presupuestos de la guerra, en la actualidad perentoriamente necesarios.

Pero si esta cuestión de urgente estudio se considera desde el punto de vista español, bien puede levantarse un poco el espíritu lasechando pesimismo que no hay para qué tener en cuenta, pues ya España al nuevo equilibrio en la forma más halagüeña que pueda pedirse.

Dejando á parte nuestra situación geográfica, indudablemente excepcional, España se ve solicitada por todo el mundo, prueba de su fuerza, y á España afluyen todas las miradas ansiosas de nuestros actos.

Vienen de Francia, nuestra hermana las manifestaciones más hermosas de cariño; su cultura prensa como sus cortes diplomáticos no hacen más que encauzar la poderosa opinión pública del país vecino, y el viento de levante nos trae la gloriosa bandera tricolor que nos pertenece á nuestro lado.

Inglaterra, cuyo poderío naval parece que sería indudablemente el más fuerte de Europa, nos muestra su cariño, que no se puede creer por que siempre sería interesado y pretende también al mismo tiempo ir con nosotros al África y allí servirnos de ayuda tan grande como la que nos prestó siempre.

Pero en fin; se dice amiga, y quiere demostrarlo, y esto ya es algo.

A Alemania, sin interés directo en los asuntos africanos, conviéndola nuestra apatía, porque algún día suponemos en la guerra continental, simplemente con manifestar simpatías por uno ú otro bando, y en último caso, no siendo nosotros para ella fácilmente atacables por tierra, su escuadra no es bastante poderosa para intimidar á la nuestra, por tan escasa ya por fortuna, y tripulada por perillísimos y valerosos marinos.

Fácilmente seguirá nuestros deseos la Austria-Hungría, pues intereses monárquicos y de familia han de hacerla mirar con simpatía cualquier acto nuestro que implique engrandecimiento y poderío.

Y más allá, en los dominios inmensos del océano, poderoso, allí donde todo acento francés tiene un eco de amistad, en la Rusia de los Romanoff, no tendrán para nosotros más que alabanzas y estímulos, que si fin y al cabo nuestro predominio en el Mediterráneo siempre hará mella en sus molestos vecinos de la India.

El papado mismo tendrá cariñosas miradas para nuestras armas, que, al fin, son católicas y van contra los infieles, é Italia, que tan caro le cuesta su papel de potencia seria, bastante le quedará que hacer en sus Alpes y en Roma, donde todavía tiene un acreedor de mejor derecho.

Estamos, pues, en inmejorables condiciones para disponer como mejor convenga á nuestros destinos y deseos y para influir decisivamente en Europa en los momentos en que el continente pierda su equilibrio para adquirir otro más equitativo y más justo; y en tanto llega ese momento, sigámonos como hasta ahora, aprovechándonos de la paz y del bienestar de ese período elevado y negro que se llama Gibraltar, donde todavía ondea la bandera inglesa.

anticipando al país lo que ganará con esta costosa campaña.

Por lo pronto, estarán de acuerdo con nosotros en que la gestión diplomática no puede estar en peores manos. El Sr. Moret ha demostrado que sólo sirve para transigir á costa del buen nombre de España, y todo de él deberá temerse cuando le llegue el turno de intervenir en la cuestión hoy confiada al valor de nuestro ejército.

Si nuestras tropas penetran en el Rif y en breve campaña casigan á los moros, deberemos considerar como terminada su misión si se retiran al campo de Melilla para construir el fuerte, ó nos creemos en el caso de ensanchar los límites de la plaza para evitar nuevas agresiones de los moros.

Si el Gobierno se contenta con lo primero, ¿se darán por satisfechos los periódicos que acerca de esto punto han opinado por el ensanche de los límites? ¿Cambiarán de opinión diciéndonos que el país es improductivo y que necesitaríamos sostener allí para conservar un terreno inútil algunos miles de soldados? ¿Serán éstos los argumentos del porvenir cuando Inglaterra hable, si es que no ha hablado ya?

Como todo hace creer que la campaña será corta, bueno sería ir conociendo anticipadamente la opinión de los diarios que piden la tregua política.

Nuestra hoja aquí:

No se debió provocar esta guerra; pero una vez provocada, es necesario que saquemos de ella el mejor partido posible.

La construcción del fuerte no vale ni el dinero que cuesta la guerra ni los ríos de sangre que ya han corrido y que correrán.

Que el ensanche de los límites traería consigo la guerra europea.

No estaría justificada.

El imperio de Marruecos seguirá siendo tal imperio, aunque nosotros ocupáramos algunos cientos de kilómetros más en las cercanías de Melilla, y sea Inglaterra, que ha dado tantos ejemplos de comedia, no podría oponerse, con buenas razones, á tan legítimos propósitos.

Inglaterra amaga, pero no dá. También sabe transigir cuando llega el caso. Y entre dejarnos ensanchar los límites de Melilla ó alterar la paz europea, exponiéndonos á perder lo que tiene, y sobre todo su preponderancia en los mares, fácil sería que cediera, viéndonos decididos á sostener nuestros derechos.

Ahora, si Moret, el melillero Moret se muestra débil con el Gobierno inglés y transigiese con el sultán marroquí, resultarían estériles los sacrificios que está haciendo el país. Y sobre todo la tregua patriótica.

Téngase en consideración, cuando llegue la primera nota de legación, que España no estaría aislada en esta grave cuestión, siempre que la planteara desde un punto de vista nacional.

Si los ingleses pretendieran clavar las garras en Tanger, la escuadra francesa lo impediría, y la escuadra francesa compite hoy con la de Inglaterra. Los rusos, que hoy están en segunda línea, bien pronto cruzarían el Estrecho de Gibraltar para auxiliar á los franceses, sin que esto les impidiera atravesar las fronteras de la India, porque para ello disponen de ferrocarriles estratégicos.

En suma; por una cuestión tan insignificante como el mayor desarrollo de unos límites, no se alteraría el statu quo que los ingleses quieren sostener con tanto empeño.

Además de esto, quién sabe si para nosotros sería un bien el planteamiento del problema marroquí, ya que tardó ó temprano, y por una u otra causa, podrá surgir cogiéndonos desprevenidos.

Hoy no sería poca ventaja tener 25 ó 30.000 hombres á disposición á recoger la parte que nos correspondiera.

DESPACHOS OFICIALES

Cherifinos 30 (8 mañana.)

El comandante del *Venadito* al ministro de Marina:

Continúa el temporal. Sigo en este puerto, por haberme así ordenado por telegrama el general en jefe.

Ha quedado remediada la avería del *Tomeo*. Queda listo de máquina. Sin novedad en los buques de guerra y en el vapor *San Agustín*.

Melilla 30 (11,15 m.)

El ayudante de marina al ministro:

Llegó el vapor *Treco*, procedente de Amberes, con dos millones de cartuchos, y el *San Agustín*, de Chisfarinas, con tropas.

También ha llegado el crucero *Conde de Venadito* y el vapor *Sagunto*, que conduce tropas.

El general en jefe al ministro de la Guerra:

Melilla 30 (12 h.)

Emprendo construcción del fuerte Sidi-Guariach.

Si los moros intentan resistencia, tomaré posiciones á vanguardia y flanco izquierdo para proteger la construcción.

Si por el conocimiento de nuestra superioridad ó por influencia del hermano del sultán no hubiera fuego, á las cuatro dejaré las obras y retiraré las tropas á su campamento, destinando mañana todos los hombres posibles á la construcción de los fuertes Sidi-Guariach y número primero, empleando el mismo aparato de fuerzas.

Necesito que, con urgencia, en trenes de velocidad, se envíen todos los útiles para abrir trincheras y ejecutar construcciones, para mil hombres al menos, que emplearé en trabajos, pues después de hechas las primeras obras de protección, quiero avanzar con rapidez en el perfeccionamiento de las obras.

General en jefe al ministro de la Guerra:

Melilla 30 (1,15 tarde.)

Desde fuerte Camelico. He estado hablando con el bajá en el flanco del campo.

Se han hecho las primeras obras de fortificación para avanzar con rapidez en el perfeccionamiento de las obras.

La tregua.—El ensanche de los límites.—La guerra europea.

Combatir sin tregua al Gobierno fusionista y colocarnos al lado del ejército que defiende la honra de la Patria, he aquí nuestra política. Para el ejército nuestros aplausos, nuestros entusiasmos; para este ministerio nuestras censuras y nuestro odio.

El demostro su torpeza imperdonable, autorizando la construcción del fuerte, sin estudiar antes la actitud de las kabilas.

El, después de la vergüenza del día 2 de octubre, no tuvo la energía suficiente para enviar á Melilla 5.000 hombres que en cinco horas hubieran castigado al ultraje.

El, con sus debilidades, nos llevó á los terribles desastres de los días 27 y 28.

El permitió á los moros rifteños ocupar durante días el campo de Melilla, para que se dedicaran tranquilamente á cazar soldados españoles.

El, haciendo una doble política, trajo al hermano del sultán á las inútiles conferencias de estos días.

El, cuando se vió vencido, cuando la opinión se le impuso, cuando iba á sufrir el mayor de los desastres para políticos sin fe y sin conciencia, en una palabra, cuando iba á caer deshonrado como había vivido, cedió y llevó á la *Gaceta* el nombramiento del general Martínez Campos.

Y en nombre de un Gobierno así, se pide tregua?

Que cumpla con su deber obediendo las órdenes de Martínez Campos. He aquí lo único que el país puede esperar del Gobierno fusionista. Esa es su obligación. Nosotros no le crearemos obstáculos. Conségrese los ministros al servicio del ejército, y sigan cobrando las pagas mensuales.

Los periódicos que piden treguas en favor del Gobierno que ha promovido esta guerra, podrían ocuparse, si les pareciera bien, en ir

El bajá responde con su cabeza de no hos... Es la una de la tarde. Si hubiere novedad antes de la cuatro, telegrafiaré.

El general en jefe al ministro de la Guerra: Melilla 30 (4 tarde.) No ha ocurrido novedad.

El comandante general de la escuadra al ministro de Marina: En la amanecida de ayer hubo que dejar el fondeadero, por mar gruesa del Este con vientos.

Sanidad y Administración militar: Se ha verificado en la sección cuarta del ministerio de la Guerra el sorteo entre los jefes y oficiales de los cuerpos de Sanidad y Administración militar para cubrir el servicio de ambos cuerpos en el ejército expedicionario de Africa.

Hospitales: Ayer tarde se ultimaban en la cuarta sección del ministerio de la Guerra los trabajos para la formación de un tren-hospital, cuyo objeto ha de ser conducir y repartir los heridos entre los puntos que designe el Gobierno.

Otro general a Melilla: Anoche salió para Melilla el general de artillería Sr. Herrera Dávila. Con este señor son 27 los generales que hay en la plaza africana.

Otro agregado: El señor duque de Tamesas ha solicitado y obtenido autorización del ministro de la Guerra para ir a Melilla en calidad de agregado al cuartel general.

Material pedido: En uno de los telegramas de ayer pedía el general Martínez Campos los útiles para trabajar mil hombres en las obras de fortificación, a fin de que éstas se ulimen cuanto antes.

Cartuchos Mausser: Se ha ordenado el envío a Melilla de medio millón de cartuchos que existían en el parque de esta corte y que constituían la dotación para el batallón de cazadores de Puerto Rico.

En Tánger: Telegramas recibidos de Tánger dan noticia de un atentado cometido contra algunas mujeres del harem imperial.

Contrabando de guerra: El Sr. Colaco, representante de Portugal en Tánger, ha propuesto que se emprenda una activa campaña contra el contrabando de guerra, declarando que por su parte se halla dispuesto a autorizar el registro de los domicilios de los súbditos portugueses y castigar severamente a los que resulten comprometidos en aquel ilícito comercio, confiscándose además la mercancía que se les ocupe.

Actitud de los riffeños: Los riffeños renuncian a la guerra, como lo demuestra el haber aprovechado la tregua para construir trincheras en su campo.

Qué será?: En el ministerio de la Guerra se recibió anoche a última hora un telegrama del general Martínez Campos.

El telegrama: El telegrama citado y no se dió traslado de él a la prensa.

Esto se prestó a muchos comentarios. Decíase que se trataba de una importante operación que se estaba realizando en aquellos momentos.

Algunos aseguraban que los moros habían atacado nuestras posiciones y que se estaba librando una batalla.

Hoy saldremos de dudas.

Los reservistas: Continúa la desatención incomprensible del Gobierno hacia esos honrados hijos del trabajo, arrancados de sus hogares por el deber militar.

Málaga 30.—(Del corresponsal especial de la Agencia Fabra, Sr. Alas.) El tiempo presenta mejor cariz hacia posible la marcha a Melilla del vapor Baldomero Iglesias.

El domingo próximo publicará EL IDEAL PÁGINAS DE ACTUALIDAD LOS ANARQUISTAS Sumario: El anarquismo y la República, por Emilio PRIETO.

Información política: Los aranceles.—El Gobierno.—Disposiciones.—Despacho de la regenta.—El señor Moret.—Lo de Melilla.

La prisión de Prieto: Nuestro querido colega el periódico portugués O Trasmontano publica en su número del día 30 del pasado mes de Noviembre este suelto, que con toda el alma le agradecemos:

CRISIS EN FRANCIA: (POR TELÉGRAFO) Spuller Perier y Raynal.—La solución.—El nuevo ministerio.

Lo que dicen LOS REPUBLICANOS: La situación porque España atraviesa es grave, muy grave. Así lo reconocen todos los españoles sin distinción, monárquicos y republicanos, radicales y moderados.

La prensa contra el Gobierno: De El Estardarte: «España entera, sin distinción de partidos políticos, ha confiado en un caudillo, y le otorga hoy su más pleno, sincero y entusiasta voto de confianza.»

Seguimos copiando: De la Correspondencia Militar: «Lejos de satisfacer el Gobierno las aspiraciones del país y de cumplir las ofertas hechas desde el campo de la oposición, lo único que ha conseguido es su completo descrédito, unido al fracaso de su política; y como el país ve que a pesar de su fracaso continúa en el poder el partido fusionista, tiene derecho a pensar y creer que las aspiraciones de estos gobernantes está limitada a usar y tirar los goceas y aprovechamientos del poder, llevando a las esferas del Gobierno, a cambio de tantas promesas, una política de intrigas, de egoísmos y de concupiscencias que nos deshonra ante el mundo, a quien probamos que en España, y particularmente en el partido fusionista, sólo hay mercaderes políticos que atienden a su interés particular, abandonando los altos intereses del Estado.»

Situación deplorable: Tenerife 30. (Recibido el 1.º) El gobernador interino sigue ausente de esta capital, donde continúa el desbarajuste administrativo por falta de una autoridad que se imponga a todos. Hacia ya muchos días que la Junta de Sanidad ha dejado de reunirse, lo que deplora la opinión en momentos críticos para la salud pública.

Inglaterra: Londres 1.º.—Se discute en los círculos militares la proporción existente entre el número de oficiales generales del ejército de Melilla y el contingente de tropas que compone el mismo, siendo bastante general la creencia de que un Estado Mayor tan crecido indica un plan de operaciones mucho más

provincia, en el que me hallo retenido por mi delicada salud, felicita a usted cordialmente, y le desea muchos alientos en la adversidad su buen amigo. EDUARDO GATELL. Onteniente 25 Noviembre 93.

Señor D. EMILIO PRIETO. Muy estimado y distinguido correligionario: Usted, que con sus cartas a una provincia ha sabido poner el dedo en algunas de las llagas que afligen a los republicanos, espero que no tendrá reparo en dar benévola acogida en su valiente periódico a las siguientes preguntas:

En vista de la gravedad de las circunstancias, ¿se sabe si la Junta directiva de la Unión republicana se reúne con frecuencia para conocer los sucesos, estudiar los remedios de los tremendos males que afligen al país, y preparar soluciones, por si los acontecimientos que se desarrollan a nuestra vista exigirán que, en un momento dado, se pospusiera a todo otro el supremo interés de la Patria?

Si, por desgracia, aquella Junta permaneciese inactiva, ¿se sabe si a lo menos se reúnen, con el propio fin, los respectivos directores o juntas de los tres partidos coligados?

En espera de la contestación de quien pueda darla, y agradeciendo muchísimo el obsequio de insertar estas líneas, se ofrece de usted afectísimo amigo! MARIANO SAN MARTÍN. Noviembre y 28 de 1893.

Don Juan Muñoz Sánchez: D. Juan Muñoz Sánchez, el ilustrado editor cuyo nombre como tal figura al frente de tantas obras importantes literarias y científicas, acaba de morir cuando preparaba nuevas publicaciones.

Los periodistas que hace algunos años en demanda de donativos para las víctimas de Consuegra, recorrieron el barrio de la Prosperidad, recuerdan con gratitud el agasajo que fueron recibidos en el hotel que allí posaba el distinguido editor y la generosidad con que acudió en alivio de la desgracia.

D. Juan Muñoz tenía el alma abierta siempre a toda noble iniciativa, a todos los grandes sentimientos, y de ello testimonian los muchos escritores que en él encontraron al editor y al amigo.

No era el Sr. Muñoz Sánchez un nuevo comerciante en libros; era un hombre de ilustración vastísima, amante entusiasta de las letras españolas, a cuyo servicio puso su capital y su inteligencia.

Hombre de excelente gusto artístico, presentaba las ediciones de sus obras con lujo de ilustraciones, sin reparar en sacrificios, y así, en muy pocos años, su casa editorial vino a ser una de las más importantes de España, y acaso la más popular en América.

En estos últimos tiempos, cuando por multitud de causas el negocio editorial vino a una verdadera postración, y las casas más importantes se reservaban de emprender publicaciones, D. Juan Muñoz hubiera creído faltar a su deber siguiendo este ejemplo, y luchando con toda clase de dificultades, ni un solo día cerró a los escritores las puertas de su casa, verdadera fuente de trabajo.

Larga sería la lista de las obras por don Juan Muñoz publicadas, y diremos sólo que, además de las muchas novelas de los autores más populares, editó obras científicas de tanta importancia como la Química general, de Rodríguez Carracido; la Historia Natural, de Salazar, y muy especialmente la Antología de las lenguas, el Diccionario de la rima y otras obras de Benot, que deben ser consideradas como monumentos literarios.

Tales son los servicios prestados a las letras patrias por D. Juan Muñoz Sánchez, y por ellos bien merece que los amantes de las letras se asocien al duelo que hoy embarga a su desconsolada familia y a sus numerosos amigos.

LA PRENSA CONTRA EL GOBIERNO SEGUIMOS COPIANDO De El Estardarte: «España entera, sin distinción de partidos políticos, ha confiado en un caudillo, y le otorga hoy su más pleno, sincero y entusiasta voto de confianza.»

Por qué no hace lo mismo con el Gobierno? Porque respecto de éste se encuentra en condiciones absolutamente contrarias. Recela, teme, recuerda sus constantes imprevisiones, sus continuos desajustes y no puede, por lo tanto, concederle ni confianza, ni treguas.

De El Siglo: «Es inútil que los fusionistas y sus auxiliares pretendan dar por resuelto el problema político en favor de esta situación y del desacreditado ministerio de los notables, por que ni por sus pasados errores, los más grandes, y de funestas consecuencias de los cometidos por Gabinete alguno durante el período del régimen parlamentario, ni por el estado de la opinión pública, total y definitivamente contraria a la continuación de este vergonzoso statu quo, puede la situación rehabilitarse»

De la Correspondencia Militar: «Lejos de satisfacer el Gobierno las aspiraciones del país y de cumplir las ofertas hechas desde el campo de la oposición, lo único que ha conseguido es su completo descrédito, unido al fracaso de su política; y como el país ve que a pesar de su fracaso continúa en el poder el partido fusionista, tiene derecho a pensar y creer que las aspiraciones de estos gobernantes está limitada a usar y tirar los goceas y aprovechamientos del poder, llevando a las esferas del Gobierno, a cambio de tantas promesas, una política de intrigas, de egoísmos y de concupiscencias que nos deshonra ante el mundo, a quien probamos que en España, y particularmente en el partido fusionista, sólo hay mercaderes políticos que atienden a su interés particular, abandonando los altos intereses del Estado.»

Todos los medios son buenos si conseguimos nuestro propósito, dicen y practican estos políticos de oficio, y para encauzar a la opinión por senderos extraviados, dice el presidente del Consejo que los gastos de la guerra ascienden a 60 millones de pesetas, cuando un estadista ha demostrado que no hemos llegado a 10.

Un gobierno que cuando ha visto su completo fracaso, su desunión, su falta de patriotismo, ve venir el rayo sobre sus cabezas y busca a horas desusadas al jefe del Estado para que le firme la construcción de un pararrayos en forma de Real decreto, cuya cadena lleve la electricidad a descargar en el pozo de Melilla, para seguir viviendo una vida de humillaciones, sin gozar de la confianza pública, y quizá tampoco de la de los altos poderes del Estado, es un Gobierno que debe confesar sus errores, su completo fracaso, y marcharse a la oposición a reorganizarse y a buscar un programa más práctico y más patriótico, que en otra etapa le asegure por más tiempo las dulzuras del poder.»

Frío en el Museo: Varios pintores y artistas de los que concurren diariamente al Museo han solicitado una instancia dirigida al señor ministro de Fomento quejándose, con harta razón, de la temperatura siberiana que reina en las salas de aquel edificio.

Imposible es pintar, pues se hiela el color de los colores, y peligrosísimo detenerse algunos minutos en la contemplación del cuadro.

Muy laudable es que se procure evitar todo riesgo de incendio; pero como que en otras dependencias se encienden los lumbres, no parece equitativo el negar el calor a los aficionados y a los numerosos visitantes extranjeros.

Es sin contar con que fríos tan excesivos perjudican a los cuadros mismos, cuyo barniz se empasta y deteriora.

Medios hay de calefacción que alejan el peligro, y ya es tiempo de emplearlos, más, por cuanto si mal no recordamos, tiempo que recayó acuerdo sobre el asunto.

Gaceta: La de hoy contiene las siguientes órdenes: GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes de provisión de registros.

GOBERNACIÓN.—Real orden declarando limpias las procedencias de Francia.

IMPORTANTES: Emprendida por la Administración de EL IDEAL la ardua tarea de reorganizar por completo los servicios de reparto a los suscriptores de Madrid, envío de los números encargados de la venta de provincias.

fuera de Madrid, solicita encarecidamente todos sus abonados comprendidos en las clases mencionadas se sirvan comunicarnos menor falta que advierten en el cumplimiento de cada uno de estos servicios con claridad y precisión, para corregirlos inmediatamente.

Para facilitar las reclamaciones de nuestros abonados creemos oportuno recomendar 1.º Que los suscriptores de Madrid envíen a recibir en su domicilio el número del día el transcurso de tiempo comprendido en las ocho de la tarde, hora fija de salida de edición de la noche y el extrínsecamente cesario para recorrer el trayecto comprendido entre la imprenta y el domicilio de suscriptor.

Todo retraso que exceda, pues, de este tiempo prudencial (hora y media como máximo) debe ser comunicado a la Administración.

2.º Los suscriptores y paqueteros de provincias deben recibir en su respectiva localidad EL IDEAL a la llegada de los trenes, cuyos reos que salen de Madrid los días de salida del número correspondiente. (Edición a la tarde.)

Por consiguiente, cualquier otro retraso que no dependa de la circulación de trenes, denuncia del periódico, etc., debe ser comunicado a la Administración, que, al revisar sus servicios, desea corresponder al mayor grado de satisfacción que el público dispensa a EL IDEAL.

SERVICIO TELEGRAFICO: (De la Agencia Fabra) El cólera en Tenerife Las Palmas 30.

Este Ayuntamiento ha abierto una sucursal pública con objeto de socorrer a los pobres contagiados por el cólera en la isla de Tenerife.

Calculase que podrán reunirse más de 15.000 pesetas, que servirán para aliviar la miseria que reina en algunos pueblos de aquella isla.

Durante el actual mes de Noviembre ha entrado en este puerto 135 vapores. Empiezan a llegar familias para pasar esta isla la temporada de invierno, notándose ya una mucha animación en la colonia extranjera.

Austria: Viena 30.—Terminada la discusión de totalidad del proyecto de ley reformando Landwehr, acordó hoy la Cámara empadronar la discusión del articulado.

Argentina: Buenos Aires 30.—El Congreso suspendió la discusión del protocolo con Chile. En el Senado quedó aprobado el proyecto reduciendo los derechos de importación del petróleo.

Montevideo 30.—Los insurrectos de Rio Grande han obtenido una gran victoria sobre Bagó, haciendo prisionero al general. El vencedor con todo su estado mayor y caudales muchas bajas en las tropas del Gobierno. Desmientese aquí la toma de Curitiba.

Brasil: Rio Janeiro 30.—Los fuertes leales bombardean sin descanso a los buques insurrectos. El transporte Madeira ha sido incendiado. El fuerte de Aquidaban ha sufrido grandes destrozos.—Fabra.

Situación deplorable: Tenerife 30. (Recibido el 1.º) El gobernador interino sigue ausente de esta capital, donde continúa el desbarajuste administrativo por falta de una autoridad que se imponga a todos. Hacia ya muchos días que la Junta de Sanidad ha dejado de reunirse, lo que deplora la opinión en momentos críticos para la salud pública.

extenso que el actual, y la probabilidad de que se aumente de una manera notable el actual cuerpo expedicionario.

Bélgica

Bruselas 1.º.—La noticia del atentado dirigido contra el emperador de Alemania y el conde de Capri, produjo aquí en los primeros momentos una gran expectación por creer que pudiera aumentar la tensión de relaciones de Alemania con Francia.

Portugal

Lisboa 1.º.—Se cree que en los primeros días de la semana próxima, el Gabinete propondrá al rey la disolución de las Cortes.

Oporto 1.º.—El tribunal ha dictado sentencia en la causa del catedrático de la Facultad de Medicina Dr. Urbino Freitas, acusado de haber asesinado a un sobrino suyo para heredar su fortuna.

Berlín 1.º.—El Fremdenblatt publica un razonado y extenso artículo insistiendo en que se inicie una acción internacional en contra de los anarquistas.

INFORMACION

A las tres y media de la tarde de hoy fué acometido de un ataque de epilepsia en la Puerta del Sol, frente al café Oriental, un individuo llamado Eduardo Muñoz.

El día 6 del presente mes de Diciembre, a las once y media de la tarde, darán principio en el hospital de la Princesa los exámenes de los alumnos que aspiran a las plazas de practicantes de medicina ó de farmacia vacantes en los establecimientos de beneficencia general que dependen de la dirección del ramo.

Han sido nombrados para intervenir en las operaciones del próximo reemplazo: para la primera zona, Ruiz Gómez, y suplente, Méndez Tejo.

En Trípoli se ha declarado el cólera, adquiriendo grandes proporciones. Las autoridades han tomado rigurosas medidas para evitar que se propague esta terrible epidemia.

En el monte de Gahre, cerca de Málaga, ocurrió ayer una sensible desgracia. Un joven cantero se ocupaba con tres compañeros en mover una enorme piedra de granito, cuando, desprendiéndose ésta, arrolló y dejó muerto en el acto al infeliz cantero.

El vapor correo francés Saint Germain, procedente de Veracruz, Habana y Coruña, ha llegado á Santander el 30 de Noviembre, á las ocho de la mañana.

Ayer noche hubo un conato de escándalo en la calle de Sevilla por haberse prohibido la entrada en el salón del Heraldo á los soldados y gente de blusa, como decían los encargados de guardar las puertas del referido salón.

Todas las personas que presenciaron los sucesos protestaban indignados de tal arbitrariedad, y hubo momentos en que creímos se promovería un fuerte escándalo.

Lo que más llama la atención es que los agentes de orden público sean los encargados de hacer la guardia en el Bolsín del Heraldo, como si se tratara de un edificio público del Estado.

Félix Ortíz Arnáiz, de quince años de edad, dependiente de una tienda de la calle de San Andrés, fué despedido hace unos días por el dueño del establecimiento.

Ayer el muchacho atentó contra su vida tomando una disolución de fosforos. Fué oportunamente auxiliado en la casa de Socorro del distrito del Hospital.

El juez de instrucción del distrito del Hospital Sr. Méndez, ha dictado auto de prisión y procesamiento contra Camilo Soriano Cortés y José Ruiz Sauz, como presuntos autores del crimen cometido en la persona de Diego Sánchez Moreno el día 2 del mes anterior, cuyo cadáver apareció en la línea férrea de Madrid á Arganda.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina, despachó ayer favorablemente el expediente para conceder la pensión de general de división á la viuda del héroe é infortunado Margallo.

También es fácil que se le conceda la cruz laureada de San Fernando.

Anoche á las once en la esquina de la calle de Felipe IV y Alfonso XII fué atacado un caballero llamado D. T. F. por dos individuos, los cuales, navaja y revolvers en mano, le intimaron á que les entregara cuantas alhejas y dinero llevara.

Una vez los ladrones en posesión del fruto de su hazaña, obligaron al caballero en cuestión á que aligerara el paso con dirección al Prado sin volver la cabeza, so pena de quedarse haciéndole la competencia á la estatua de Neptuno.

El precitado D. T. F. hizo cuanto se le antojó á sus atacadores hasta llegar al salón del Prado, sitio en donde refirió lo ocurrido á una pareja de orden público, la cual pretendió en vano la captura de los dos referidos malhechores.

Anoche á las doce y media en la Plaza de Lavapiés promovieron un monumental escándalo tres mujeres de vida airada, que iban en compañía de sus correspondientes parojitas, con otras tres mujeres de idénticos antecedentes.

Merced á la intervención del sereno y de una pareja de los del orden, la cosa no pasó á mayores. Las escandalosas, en unión de sus correspondientes acompañantes, dieron con su persona en la prevención del distrito.

Hemos recibido el número 28 de la importante revista La Estafeta que, como siempre, es muy interesante. He aquí el sumario de los trabajos contenidos en dicho número:

Información.—Cuestiones monetarias, por Luis Chigó.—Carta de París, por Merivelle.—Carta de Barcelona, por Robustiano.—La

cuestión de los trigos (conclusión).—La Deuda pública de Inglaterra.—El tratado hispano alemán.—Ferroarril de Linares á Almería.—El dinero del mundo.—La semana en la Bolsa.—Informaciones comerciales.—Bolsas nacionales y extranjeras.—Situación de los principales Bancos de Europa.—Mercado de cereales.—Mercado de vinos.—Mercado de tabacos.—Compañía Arrendataria de Tabacos.—Nuevas sociedades.—Suspensiones de pagos.

Por las respectivas Comisiones municipales se están realizando los trabajos preparatorios para la confección de los presupuestos para 1894-95 en los diferentes servicios dependientes de aquellas.

La predicación y publicación de la bula se verificará el día 3 del mes próximo, á las diez de la mañana, desde la iglesia de Santa María á la de San Miguel (antes San Justo).

Las condiciones que servirán para la subasta del arriendo del arbitrio «Romana de la Villa», propuesto al Ayuntamiento por la comisión de Hacienda, son las siguientes:

Tipo para la subasta, 50 000 pesetas anuales Plazo del contrato, tres años. El Ayuntamiento entregará al contratista las romanas existentes, cuidando este último de su conservación y reparación.

Los derechos que el arrendatario se halla autorizado á percibir serán los de 1 por 100 del valor de las mercancías, pudiendo establecer este servicio en todos los mercados, propiedad del Ayuntamiento.

La comisión de Obras ha elevado dictamen al Ayuntamiento, proponiendo la adquisición de una bomba Liernera Lithman, para verificar el fondeo del Manzanares, con cuyo procedimiento se realizarán los trabajos preparatorios á la construcción de dos puentes: uno en las Delicias y otro en la Florida, y una paradero sistema Eiffel en el antiguo pontón de San Isidro.

ULTIMOS PARTES

TELEGRAMAS OFICIALES

El cólera

Tenerife 1.º Diciembre. Durante las últimas veinticuatro horas han ocurrido 74 invasiones y 8 defunciones, 4 en ataques de días anteriores.

La guerra

Barcelona 30 (3,45 tarde). Ha fallecido el teniente de navío D. Tomás Salino.

Melilla 30 (una tarde).

Llegaron sin novedad el crucero Alfonso XII con el comandante general, y la escuadra, en unión del Conde de Venadito.

Melilla 30 (5,50 t.)

Llegó el vapor Sagunto conduciendo tropa á bordo.

Cádiz 30 (3,30 t.)

A las tres salió el correo para la Habana en el vapor Montevideo.

Cádiz 30 (6,10 t.)

Regresó el vapor Montevideo al puerto con avería en el tubo de vapor.

Málaga 1 (1,30 t.)

Esta mañana á las seis salió el crucero Aquila para Algeciras.

Fusilamiento de un guerrillero.—Los moros pacíficos.

Melilla 1.º (8 m.) General en jefe al ministro de la Guerra: Han empezado los trabajos á las ocho menos cuarto, sin novedad.

Melilla 1.º (9 48 m.) (Urgentísimo.) A las once de la mañana del día de hoy, será pasado por las armas el confinado José Farré Riera, que sirve en la guerrilla Ariza, por haber cortado las orejas y golpeado duramente al moro Amadi, confidente de la Comandancia general, contraviniendo las órdenes de su superior y que ha sido sentenciado en Consejo de guerra sumarisimo, siguiendo se actuaciones ordinarias á otros penados de la contraguerrilla para averiguar las responsabilidades.

Melilla 1.º (11,40 m.) Se ha efectuado la ejecución del penado José Farré Riera. Sin novedad en la plaza y en el campo.

Acaban de llegar los comandantes en jefe del primero y segundo cuerpo de ejército con sus cuarteles generales.

AL ANOCHECER

En el Congreso.—Ariza en evidencia.—¿Qué pasa?

Escasean por el salón de conferencias las noticias de todo género. En algunos grupos se comenta el hecho de no habernos hostilizado los moros, aunque no por esto se cree que el general Martínez Campos ha de dejar de vengarnos bien y rápidamente.

Ha sido objeto de muchos comentarios, favorables todos ellos á la energía desplegada por el general en jefe, el fusilamiento del verificado del penado de la partida de Ariza que cortó las orejas á un moro de paz, produciendo, según cuentan los rumores á que nos referimos, gran indignación en todo el mundo hasta el punto que también se aprueba la acordada disolución de la partida.

No se sabe nada concreto, y sin embargo, el Consejo de ministros se reunirá á las seis de la tarde para tratar de asuntos indudablemente relacionados con la guerra.

¿Será que vayan á tratarse las condiciones en las que nosotros vamos á quedar con Marruecos, supuesto que puede darse por terminada la campaña?

Mañana saldremos de dudas. Comentarlos Como se ve por los anteriores telegramas, los moros siguen sin hostilizar á nuestras tropas, siendo opinión general entre la gente del ministerio de la Guerra que no saldrán de esta actitud pasiva, sin perjuicio de que, después que las tropas se retiren, los moros, que no han sentido el peso de nuestras armas en debida forma, se anvalentonen y vuelvan á las andadas.

La guerrilla del capitán Ariza se ha excedido bastante, y dada la energía del general Martínez Campos, que se revela en los anteriores telegramas, puede darse por disuelta la «Guerrilla de la Muerte», cuya creencia se confirma por el rumor circular desde las primeras horas de la tarde, de que la guerrilla Ariza había sido desarmada.

Nos parece bien.

DIVERSIONES

Teatro de Madrid

La empresa del teatro de Madrid, deseosa de corresponder al creciente favor que el público la dispensa, ha contratado una excelente compañía de zarzuela que debutará el sábado próximo.

En dicha función, cuyos productos se destinan al Asilo de Cigarreras, se pondrán en escena la aplaudida zarzuela El Monaguillo, la revista, hace años no representada, titulada La gran montaña rusa y el cuadro dramático Los héroes de Melilla que cada día alcanza mayor éxito.

Zarzuela

A ruego de muchos admiradores de la señorita Bofill que no pueden asistir á las funciones de los días laborables, han conseguido esta notable artista que por última vez tome parte en la función del domingo, noche, me parte en la función de mañana, en el reponiéndose con este fin en escena, en el referido teatro, la aplaudida obra de Ramos Carrión, Vital Aza y Chapí, El rey que robó.

Novedades

Mañana sábado se verificará en este teatro la primera representación de la célebre obra de magia, de gran espectáculo, no representada hace muchos años, La Paloma azul, de la cual tenemos los mejores informes, así como de las nuevas decoraciones, vestuario y atrezzo, con que será presentada una obra de esta índole, tal como lo exige su argumento.

Por esta razón creemos que el público recompensará los esfuerzos de la empresa, y es seguro que todo Madrid acudirá á ver dicha obra.

Pasado mañana, domingo, se pondrá en escena por tarde y noche.

LA BOLSA

COOTRACION OFICIAL DEL DIA 1.º NOVIEMBRE 1893

Table with columns: ULTIMOS PRECIOS, Día 30, Día 1.º. Rows include 4 por 100 perpétuo int., Id. fin de mes, 4 por 100 perp. ext., 4 por 100 amortizable, Billetes de Cuba 1886, Billetes de Cuba 1890, Banco de España, C. arrendataria tabacos, París á la vista, Londres á la vista.

PARÍS 1.º.—Apertura de la Bolsa de hoy á por 100 exterior español: 61,31. LONDRES 1.º.—Apertura de la Bolsa de hoy á por 100 exterior español: 61,10.

TEATROS PARA MAÑANA

REAL.—33 de abono.—Turno tercero.—A las ocho y media.—La Favorita. ESPAÑOL.—34 de abono.—Turno par.—1.º de sábado de moda.—A las ocho y media.—Sancho García.—Prueba de amor. COMEDIA.—A las ocho y media.—Los pajarrillos.—Hacerse el muerto (estreno). ZARZUELA.—A las ocho y media.—Mis dos mujeres. LARA.—A las ocho y media.—Turno segundo par.—El brazo derecho.—Fierabrás.—La casa de baños.—Segundo acto. ARTIN (Día de moda).—A las ocho y media. M.—El cintillo prodigioso.—Una mujer modelo (estreno).—El crimen de la calle de Leganitos. (Segundo acto). OMA.—A las ocho y media.—La caza del oso ó El tendero de comestibles.—Fantasía Morisca.—¡Alto! ¡Quien vive!—Crispulin.

MADRID.—IMP. DE FORTANET, LIBERTAD, 29

POT-POURRI

(Aplanutis).

DIÁLOGO.

—Mira, Chato, que te calles. —Que es que no me da la gana. —Pero, hombre, tú te has creído que se va pa tí la Paca? —¡Digo yo!... —¡Pus dices mal: que tús tu muchas lagañas pa llevarte una persona como esa, de tanta gracia. —No me faltes, Tripa-bueca, que te hago un churro en la cara antes de que te vuelvas y te empalmes de navaja. —¡Pero ella á tí te lo ha dicho? —¡Pero el qué? —¡Que te apreciaba. —Hombre, ¡y yahastalo saben los porteros y la gata! —¡Pus te digo que no es tuya; que ó me trituras la cara, ó tu cutis me le jamo y me caso con la Paca. —¡Es; ya acabó el confíto; méta mano á la cuchara, y vamos á ver los guapos que, cual tú, dicen que matan. (Aquí los dos caballeros echan á vuelo las patas, y no paran de correr hasta llegar á su casa.)

CANTARES.

Andas tirando el dinero por dárteles de persona y, en cambio, consientes que tu padre pida limosna.

Si paras por San Ginés entra á escuchar una misa por el alma de los pobres que han perecido en Melilla.

juez y su libertador. Después, como volviendo sobre sí de su pensamiento, dijo: «Si el rey profesara la religión de los filósofos, si fuese un Cantón ó un Bruto, podría suicidarse; pero es piadoso y cristiano; sabe que su religión le prohíbe atentar contra su vida: no se daría la muerte.» «Estos dos hombres se lanzaron algunas miradas de inteligencia, y callaron como si reflexionasen interiormente cuál de las dos doctrinas era la más enérgica y más santa, si aquella que permite libertarse de la suerte, ó la que manda sufrir su destino aceptándolo.

Se abrió al fin la puerta del aposento del rey, y Malesherbes, con un paso indeciso, se adelantó hacia su señor. Luis XVI estaba sentado en una mesita, teniendo en la mano y leyendo con atención un tomo de Tácito, ese evangelio romano de las grandes muertes. El rey, al ver á su antiguo ministro, dejó el libro, se levantó y se dirigió con los brazos abiertos y los ojos llenos de lágrimas hacia el anciano. «¡Ah!—le dijo abrazándole.—¡Dónde me encontré! ¡Y dónde me ha conducido mi pasión por el bienestar de este pueblo, que tanto hemos amado los dos! ¡Dónde venís á verme! Este cariño expone vuestra vida y no salvaré la mía.»

Cubriéndole las manos de lágrimas, Malesherbes manifestó al rey el placer que sentía en consagrarle lo que le quedaba de vida, y en mostrarle en su prisión un amor siempre sospechoso en el palacio. Trató de volver al prisionero la esperanza en la justicia de sus jueces y en la piedad de un pueblo cansado de perseguirle. «No—respondió el rey;—estoy seguro de que me quitarán la vida, porque tienen el poder y la voluntad de hacerlo. Pero no importa, ocupémonos de mi proceso, como si su fallo debiese serme favorable, y en efecto será, pues dejaré una memoria sin mancha.»

gándose por toda la línea hasta la Basílica, formando sólo un grito desde las Tullerías al Temple. El rey aparentaba no oír aquellos augurios de muerte. Al entrar en el patio de la fortaleza, levantó los ojos y miró tristemente por largo tiempo los muros de la torre y las ventanas de la habitación de la reina, como si su mirada, interceptada por las tablas y las rejas, hubiese podido comunicar sus pensamientos á quienes amaba. El alcalde le condujo de nuevo á su cuarto, y le leyó el último decreto de la Convención, que mandaba su separación y el aislamiento absoluto de su familia. El rey suplicó al alcalde hiciese revocar una orden tan cruel, y obtuvo que al menos informasen á la reina de su vuelta, concediendo Chambon todo lo que de él dependía. El ayuda de cámara Clery, que dejaba al rey, tuvo una última comunicación con las princesas, y les explicó los pormenores que su amo le había confiado sobre su interrogatorio. Clery aseguró á la reina la intervención de los gabinetes extrajeros para salvar al rey; dejó entrever que la pena se limitaría á la deportación á España, por ser país que no había declarado la guerra á Francia. «¡Han hablado de la reina!»—preguntó con ansiedad madama Isabel. Clery contestó que no se la había nombrado en el acta de acusación. «¡Ah!—respondió la princesa, como aliviada del peso de una grande inquietud.—Quizá miran al rey como una víctima necesaria á su seguridad; pero la reina, pero estos pobres niños, ¿de qué obstáculo pueden servir estas vidas á su ambición?...» En esta entrevista, contra las órdenes de la municipalidad, Clery convino con las princesas en las relaciones furtivas que la generosa complicidad de un guarda llamado Turgy proporcionaría á los prisioneros. Vestidos, muebles y la ropa blanca, pedidos ó enviados de un piso á otro, fueron las cifras secre-

tas de aquella correspondencia, por medio de las cuales el rey conocía el estado del alma y del cuerpo de las princesas y de los niños, y ellas por su parte sabían los principales actos del proceso del rey. El príncipe, después de tomadas estas precauciones que conectaron un poco su corazón, conó y se acostó, pero sin cesar un instante de volver la vista hacia el sitio de donde habían quitado la cama de su hijo, y pidiendo á los comisarios que se le trajesen.

IV

Entre tanto, Petion y Trillhard, apenas el rey había salido de la Convención, consiguieron que se le permitiese, como á todo acusado, escoger dos defensores. En vano Marat, Duhem, Billaud-Varennes y Charles protestaron con sus clamores contra el derecho de la defensa, pidiendo atrevidamente una excepción á la humanidad contra el tirano rebelde á la nación; en vano exclamó Thuriot: «Es necesario que el tirano suba al cadalso.» La Convención se había sublevado casi unánimemente contra aquella impaciencia de verdugo, y había conservado la dignidad de juez. Cuatro de sus miembros, Cambacérès, Thuriot, Dupont de Bigorre y Dabois-Crané fueron encargados de llevar al Temple el decreto que permitía al rey escoger un consejero de defensa. La ley autorizaba al acusado á formarle de dos defensores.

Elegió el rey los dos abogados más célebres de París, Mrs. Tronchet y Target. El mismo dió á los comisarios la dirección de la casa de campo que había Tronchet, y dijo ignoraba la residencia de Target. Pronunciados estos nombres en la sesión de la Convención el mismo día, el ministro de Justicia, Garat, fué encargado de notificar á los defensores la elección que el rey había hecho de ellos para aquel último

